

Zédaga – Association suisse de soutien à la formation continue des enseignants du Bénin



En septembre 2022, la Commune de Bernex invitait Zédaga – dans le cadre d'une exposition de photographies qui s'est tenue à la Mairie – à présenter ses projets et réalisations sur le terrain depuis 2014.

Notre association est active dans le domaine de l'éducation au Bénin, l'un des pays prioritaires en Afrique de l'Ouest pour la coopération suisse qui y est présente depuis plus de 40 ans. Notre mission principale consiste à former des enseignants et enseignantes béninoises, notamment au sein de nos 5 Centres de ressources construits dans des zones défavorisées et délaissées en matière éducative: celui de Parakou dans le Borgou au nord du pays a été financé par la Commune de Bernex dans le cadre d'un accord de partenariat 2021-2023, auquel s'est ajouté en 2022 le Fonds Jean-Pierre Rey.

Inauguré en février 2023, ce Centre de ressources flambant neuf abrite une salle de conférence, une bibliothèque, un atelier informatique et une imprimerie ainsi qu'une petite cuisine et des sanitaires, le tout à la disposition des enseignantes et enseignants primaires et secondaires de la Commune de Parakou, soit un peu plus de 260'000 habitants.

Géré par la Fondation Vie Pour Tous – ONG béninoise à but non lucratif reconnue d'utilité publique, avec laquelle nous travaillons depuis 2015 – le Centre de ressources de Parakou accueille des séminaires tout au long de l'année scolaire, notamment le mercredi après-midi et le week-end ainsi que durant les vacances... le temps de formation des maîtres et maîtresses devant être pris au Bénin sur les périodes de congés.

Grâce à une nouvelle convention de partenariat avec la Commune de Bernex pour la période 2024-2026, ce Centre de ressources va faire l'objet d'une extension permettant la création de:

- 2 dortoirs, un pour les enseignants et un autre pour les enseignantes, d'une capacité de 8 lits chacun,

- 2 dortoirs pour les formateurs et formatrices, ce qui permettra de réduire le coût du séjour de professeurs qualifiés venant de Natitingou, Cotonou et Porto-Novo,
- 4 ateliers pédagogiques de pratique professionnelle.

Cette nouvelle réalisation devrait permettre à la Fondation Vie Pour Tous d'accueillir en 2026 une École supérieure de formation qui offrira la possibilité à des jeunes enseignants et enseignantes issues de familles pauvres du Nord du Bénin de pouvoir acquérir à terme une certification de base reconnue par le gouvernement béninois, et ce sans devoir y renoncer pour des questions de coût du logement ou des trajets.

Le Centre de ressources de Parakou – qui abritera le siège administratif de l'École supérieure de formation de la Fondation Vie Pour Tous – fonctionnera en réseau avec ceux de Kérou dans l'Atacora, de Kandi ainsi que de Banikoara (siège académique) dans l'Alibori où d'autres collectivités publiques et fondations privées genevoises nous soutiennent dans nos efforts. Soucieuse que les formations ainsi que les projets soutenus répondent aux besoins du terrain, notre association veille à ce que les infrastructures soient pérennes et autonomes dès leur mise à disposition des acteurs éducatifs béninois. Un accent particulier est accordé à l'encadrement des enseignantes et des enseignants, notamment dans le nord du pays où – à travers des initiatives visant au dialogue interreligieux pour lutter contre les extrémistes djihadistes – l'éducation offre un véritable rempart contre toute forme de radicalisation.

Nous savons gré les autorités bernésiennes du renouvellement de leur soutien, conscientes que notre démarche s'inscrit dans une vision commune de l'aide au développement.

Pascal Emery et Pierre-Yves Pettinà,
co-fondateurs et co-présidents